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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
MAYOR PARTICIPACIÓN DE JÓVENES EN ASUNTOS PÚBLICOS Y PROCESOS ELECTORALES 
Especialistas coincidieron durante la presentación de los resultados del informe “Observación de programas de 
educación cívica y fomento al voto juvenil en el Proceso Electoral Federal 2017-2018”, que la mayor participación 
de jóvenes en asuntos públicos y proceso electoral es uno de los principales retos para el sistema democrático del 
país. El evento convocado por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), la Facultad de Ciencias 
Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) y la Asociación Fuerza Ciudadana, se realizó 
en las instalaciones del Centro Integral de Medios universitario. Gloria Alcocer Olmos, Directora de la asociación y 
autora del informe, explicó que la observación realizada se centró en la educación cívica, la promoción del voto 
joven y la implementación del protocolo para garantizar a las personas trans el ejercicio del voto en igualdad de 
condiciones y sin discriminación. Destacó el interés de las y los jóvenes en la política, a través de espacios como las 
redes socio-digitales, así como las aportaciones de los organismos públicos locales electorales (OPLE) en materia 
de educación cívica y participación ciudadana. Gerardo Romero Altamirano, Consejero Presidente del IEEQ, 
informó que en 2019 el Instituto ha llevado a cabo más de mil actividades para fomentar la cultura democrática en 
el estado, a las que han asistido más de 40 mil personas, en su mayoría niñas, niños y jóvenes; además, resaltó la 
instalación de la Junta Consultiva Universitaria. Por su parte, Yuri Beltrán Miranda, Consejero Electoral del 
Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), subrayó la importancia de apoyar la labor de las organizaciones 
de la sociedad civil, la innovación de los OPLE y el seguimiento a las políticas públicas dirigidas a la población 
juvenil. Marcela Ávila Eggleton, Directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, afirmó que las y los 
jóvenes, quienes fueron los menos participativos en el proceso electoral inmediato anterior, deben conocer y 
apropiarse de aquellos espacios que les permitan incidir en las decisiones que les impactan. Martha Leticia 
Mercado Ramírez, Magistrada Electoral del Tribunal Electoral de la Ciudad de México (TECDMX), recordó que la 
salud de la democracia depende de las personas jóvenes, por lo que deben asumir el liderazgo y coadyuvar a 
disminuir las brechas institucionales. 
 
https://queretaro24-7.com/mayor-participacion-de-jovenes-en-asuntos-publicos-y-procesos-electorales/ 
 
https://informativodequeretaro.com/destacan-papel-de-jovenes-en-la-democracia/ 

 
INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 

 
JÓVENES EN MÉXICO, SON CONSERVADORES: ESPECIALISTA 
A pesar de la creencia que existe de un espíritu progresista en la juventud, este sector de la población en México es 
“profundamente” conservador, indicó Gloria Alcocer Olmos, directora de la Asociación Fuerza Mexicana y autora 
del informe “observación de programas de educación cívica y fomento al voto juvenil en el proceso electoral 
federal 2017-2018”. En entrevista, la autora del estudio apuntó que existe un avance de una derecha que atenta 
contra los derechos de las mujeres como la interrupción legal del embarazo y la fortaleza de estas posturas en las 
redes sociales, calificó, “es de terror”. Señaló que el conservadurismo de los jóvenes explica la identificación que 
tuvo este sector con el candidato a la presidencia de la República, Jaime Rodríguez Calderón “El Bronco”, en el 
pasado proceso electoral y quien propuso “mocharle” la mano a los corruptos. “México es un país con jóvenes 
conservadores, eso es algo que muy poca gente reconoce en este país. Esta idea de ser joven y ser revolucionario, 
es una nostalgia de los años 60 y 70 (…) Este país tiene jóvenes profundamente conservadores”, enfatizó. La 
especialista subrayó que “el mismo derecho” tiene alguien de ultraderecha a expresar su opinión a una persona 

https://queretaro24-7.com/mayor-participacion-de-jovenes-en-asuntos-publicos-y-procesos-electorales/
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progresista, sin embargo, “no se vale” mentir ni fomentar el odio, ya que éste “no es un derecho” y es una amenaza. 
Enfatizó que el voto joven es una paradoja, pues las personas de 18 años son quienes más votan, mientras que, de 
los 19 a los 25 años, son quienes menos ejercen su derecho al sufragio. “Puede ser por el desencanto, puede ser por 
el hartazgo, pueden ser muchas cosas, pero creo que aquí, lo más importante es preguntarle a ellas y a ellos”, dijo. 
(DQ 8) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/jovenes-en-mexico-son-conservadores-especialista-4200001.html 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
AM: GOBERNADORES VAN POR RECURSOS Y CRECIMIENTO 
Durante la sesión ordinaria de la alianza Centro-Bajío-Occidente (ACBO) realizada ayer en Aguascalientes los 
gobernadores de, Querétaro, San Luis Potosí, Guanajuato, Jalisco y el Gobierno anfitrión acordaron enviar una 
propuesta al presidente, para que el presupuesto de 2020 a las entidades que integran dicho grupo sea el mismo 
asignado durante 2019. (AM, principal) 
 
EUQ: PIDE ALIANZA DE 5 ESTADOS MANTENER PRESUPUESTO 
La Alianza Centro-Bajío-Occidente, donde participa Querétaro, acordó enviar una propuesta al presidente para que 
el presupuesto 2020 de los estados de este bloque sea el mismo que se les asignó este año, informó el gobernador 
Francisco Domínguez. (EUQ, principal) 
 
CQRO: PEDIRÁ ALIANZA CENTRO-BAJÍO-OCCIDENTE CONVENCIÓN NACIONAL HACENDARIA: FDS 
Al participar en la sesión de la Alianza Centro-Bajío-Occidente (ACBO), en la que se presentaron los resultados y 
las estrategias alcanzadas hasta el momento, el gobernador Francisco Domínguez indicó que se acordó enviar una 
propuesta al presidente para que el presupuesto 2020 de las entidades que conforman la alianza sea el mismo que 
se les asignó durante 2019. (CQRO, principal) 
 
DQ: BAJÓ 27.6% LA DEUDA ESTATAL 
Ante la CIRT, el gobernador Francisco Domínguez destacó que Querétaro redujo su deuda pública 27.6% en el 
segundo trimestre de este año en comparación con el mismo periodo del 2018 para consolidarse como la entidad 
con menor endeudamiento y el mejor desempeño en gasto público en todo el país. (DQ, principal) 
 
N: IMPRESIONANTE 
Dos tráileres, una pipa de Pemex, un autobús de transporte de personal y al menos 5 vehículos, se vieron 
involucrados anoche en una impresionante carambola en la Cuesta China, lo que provocó el cierre de la autopista 
57 México - Querétaro. (N, principal) 
 
PA: DENUNCIAN TORTURA A COMERCIANTE 
Irma Monroy, locataria del primer cuadro de la ciudad, fue torturada por elementos de la Policía Estatal tras haber 
sido detenida en palacio de gobierno por solicitar una audiencia con el gobernador Francisco Domínguez Servién. 
Así lo denunció a PLAZA DE ARMAS Alfredo Serrano Valdés, integrante de la Asociación de Empresarios del Centro 
Histórico. De acuerdo a Serrano Valdés, los hechos se dieron a las afueras de la oficina del mandatario en el Palacio 
de la Corregidora cuando Irma Monroy, en compañía de otros comerciantes, acudieron al inmueble en búsqueda 

https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/jovenes-en-mexico-son-conservadores-especialista-4200001.html
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de una respuesta a su solicitud de audiencia que se presentó desde el 7 de agosto y por la cual, no habían recibido 
contestación alguna. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
EL GOBERNADOR PARTICIPA EN LA SESIÓN DEL CONSEJO DIRECTIVO DE LA CIRT 
Al reunirse con los integrantes del Consejo Consultivo de la Cámara Nacional de la Industria de la Radio y la 
Televisión (CIRT), que preside José Luis Rodríguez, el gobernador Francisco Domínguez afirmó que en la entidad 
se trabaja con una visión: unir, vincular e integrar a las y los queretanos. “En Querétaro trabajamos. Ese es el mejor 
camino que hemos encontrado para proteger lo que tenemos: nuestras condiciones de certeza, nuestra paz laboral 
y paz social. Ese es también el mejor camino para fortalecer lo que somos: nuestra cultura, nuestra historia, 
nuestra calidad humana y nuestro gran talento. (N, AM, EUQ) 
 
EL GOBERNADOR DE QUERÉTARO PARTICIPA EN LA REUNIÓN DE LA ALIANZA CENTRO-BAJÍO-OCCIDENTE 
Al participar en la sesión de la Alianza Centro-Bajío-Occidente, en la que se presentaron los resultados y las 
estrategias alcanzadas hasta el momento, el gobernador Francisco Domínguez indicó que se acordó enviar una 
propuesta al presidente Andrés Manuel López Obrador para que el presupuesto 2020 de las entidades que 
conforman la Alianza sea el mismo que se les asignó durante 2019. (DQ, N) 
 
VENDE HEB MUÑECAS NO QUERETANAS  
Por Cecilia Conde 
A finales del año en el nuevo pedido que realice la tienda HEB de muñecas artesanales, se podrán incorporar 
queretanos y queretanas, ya que las que venden actualmente son elaboradas por una empresa mexicana, afirmó 
Marco del Prete Tercero, titular de la SEDESU. (DQ) 
 
EMITEN 300 RECOMPENSAS POR RECICLAJE ELECTRÓNICO: MARCO DEL PRETE 
Por Marittza Navarro 
Cerca de 300 recompensas han sido entregadas a usuarios de la Jerapp, diseñada para que la ciudadanía procese 
adecuadamente la basura electrónica, informó Marco del Prete Tercero, titular de la SEDESU. Recordó que la 
aplicación digital se desarrolló en alianza con las empresas Remsa y Circular; para incentivar la entrega de 
residuos electrónicos, se cuenta con una serie de recompensas en donde participan dependencias estatales y 
empresas. (EUQ) 
 
CRECE INTERÉS DE HOTELEROS POR INVERTIR EN QUERÉTARO 
Por Dolores Martínez 
En lo que va de la administración estatal, la industria hotelera se ha incrementado hasta en un 48%, declaró Hugo 
Burgos, Secretario de Turismo, al referir que este giro impulsa a que se genere mayor derrama económica en la 
entidad. Expresó que, a nivel nacional, Querétaro se posiciona como uno de los estados que más crecimiento ha 
tenido, esto independientemente de que no es un destino con playa, sin embargo, la historia, los paisajes, cultura y 
la seguridad, también han contribuido a que los vacacionistas elijan este destino. (ESSJR) 
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REPUNTA EL TURISMO  
Por Elvia Buenrostro 
En lo que va del año, el sector turismo ha logrado la derrama de 12 mil millones de pesos en el estado, lo que 
representa un incremento del 6.9% en comparación al mismo periodo del 2018. Así lo dio a conocer el mandatario 
estatal Francisco Domínguez al destacar que el turismo sigue siendo un sector estratégico de la economía de 
Querétaro. (DQ) 
 
PREPARAN SEMANA DE VACUNACIÓN 
Por Rosalía Nieves 
Se proyecta iniciar con la campaña de vacunación contra la influenza en la entidad a partir del próximo mes, 
declaró la directora de los Servicios Públicos de la Seseq, Martina Pérez, quien aseguró que espera contar con un 
stock de 500 mil vacunas. (ESSJR) 
 
SIN LIBROS DE TEXTO EDUCACIÓN ESPECIAL  
Por Cecilia Conde 
En Querétaro han llegado 94.75% de los 3 millones 354 mil libros que se reparten para nivel básico, afirmó el 
coordinador de la USEBEQ, Enrique de Echávarri Lary, quien recalcó que no han llegado libros para educación 
especial y faltan algunos para telesecundaria. Aunque para preescolar, primaria y secundaria ya llegaron el 100% 
de las unidades que son necesarias para la entidad y otorgados por la secretaría de Educación a nivel federal. (DQ) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PIDEN GARANTIZAR PENSIÓN A DEUDOS DE POLICÍAS 
Por Zuelma López 
El Congreso local todavía no recibe la iniciativa que anunció el gobernador para garantizar que se entregarán las 
pensiones a los familiares de los oficiales que mueran en el cumplimiento de su deber, indicó el diputado Néstor 
Domínguez. (EUQ) 
 
FEDERACIÓN LIBERARÁ 10 MILLONES DE PESOS PARA UNIVERSIDAD ‘BENITO JUÁREZ’ 
Están por liberarse 10 millones de pesos por parte de la Federación para que se construyan las aulas de la 
Universidad Benito Juárez en el municipio de Ezequiel Montes, así lo detalló el diputado local, Néstor Domínguez. 
(AM, ADN) 
 
EN CONDICIONES INADECUADAS, ESTUDIANTES DE LA ESCUELA DEL BIENESTAR 
Por Katia Lemus 
Las condiciones en las que están recibiendo clase los estudiantes de Medicina Comunitaria de la Escuela para el 
Bienestar Benito Juárez, en Ezequiel Montes, no son las adecuadas, reconoció Néstor Domínguez Luna, diputado 
local del partido Morena, quien afirmó que tampoco han sido liberados los 10 millones de pesos que se destinarían 
para su infraestructura. (CQRO) 
 
INICIATIVA DE LEY DE AMNISTÍA VULNERA EL ESTADO DE DERECHO: ROBERTO CABRERA 
La iniciativa de Ley de Amnistía que plantea el jefe del Ejecutivo federal vulnera el Estado de Derecho, afirmó 
Roberto Cabrera Valencia, presidente de la Comisión de Seguridad y Protección Civil del Congreso de Querétaro. 
(AM, CQRO) 



 
JUEVES 19 DE SEPTIEMBRE DE 2019 

 

 Coordinación de Comunicación Social 5 
 

BUSCAN QUE PRESUPUESTO PARA EDUCACIÓN SURJA POR PARLAMENTO ABIERTO 
El coordinador de los diputados de Morena en el congreso local, Mauricio Ruiz Olaes, presentó un exhorto para 
solicitar al presidente de la Comisión de Educación en el Congreso del estado de Querétaro, Miguel Ángel Torres 
Olguín, que haga un parlamento abierto para trabajar el presupuesto de 2020 para educación pública. (AM, CQRO, 
EUQ) 
 
DIPUTADO PIDE REGULAR LOS “OUTSOURCING” 
Por Kahalid Osornio 
EL diputado Néstor Domínguez, quien encabeza la Comisión de Trabajo y previsión Social, dijo que el tema de 
“Outsourcing” no se tocó durante la aprobación a nivel federal, de la reforma laboral, por lo que es necesario 
revisar nuevamente el tema, con la finalidad de que se regule y se tomen medidas más estrictas o desaparecerlas 
definitivamente. (AM) 
 
INICIATIVA DEL ABORTO NO SERÁ APROBADA POR AN 
Por Zulema López 
De presentarse una iniciativa a favor del aborto, la mayoría panista no la aprobaría, toda vez que se trata de un 
tema contrario a las bases del partido estimó el diputado Roberto Cabrera. (EUQ) 
 

PODER JUDICIAL 
 
PRISIÓN PREVENTIVA A PADRASTRO QUE MATÓ A MENOR DE DOS AÑOS EN QUERÉTARO 
José Antonio Ortega Cerbón, Presidente del TSJ, dio a conocer que ya se llevó a cabo la audiencia inicial en contra 
del padrastro que supuestamente mató a golpes a un menor de dos años de edad en la colonia Ciudad del Sol. (DQ, 
EUQ) 
 

MUNICIPIOS 
 
NO HAY CONSIGNA CONTRA NEGOCIO: RODRÍGUEZ DI BELLA 
Por Fernando Venegas 
Es una “Coincidencia” el operativo en el negocio “City Audio” propiedad de Irma Monroy y no tiene nada que ver 
con el posicionamiento que esta ha tenido en lo que ve a la construcción del Eje de Zaragoza ni lo que 
públicamente ha expresado la hoy detenida. Así lo refirió el director de Protección Civil en el municipio de 
Querétaro, Carlos Rodríguez Di Bella quien se presentó en el lugar de la movilización. Y es que, a decir de los 
familiares de Irma Monroy, las autoridades estatales estaban utilizando a la dependencia que encabeza Rodríguez 
Di Bella para castigarles por sus movilizaciones. Al respecto, el funcionario municipal dijo desconocer la situación 
de la propietaria del local y añadió que “Solo venimos con el fin de supervisar y que todo el comercio se ponga en 
regla”. (PA) 
 
BALEADO EN INTENTO DE ASALTO EN LA CASETA DE CUOTA A CELAYA 
En un intento de asalto un hombre fue baleado anoche sobre la carretera Irapuato- Querétaro, cuando conducía 
una Pick Up blanca, al llegar a la caseta de la carretera a Celaya, él sujeto pidió apoyo indicando que hombres 
armados lo interceptaron en las inmediaciones de Apaseo el Grande y al no detener su marcha los maleantes le 
dispararon, resultando herido en un brazo. (N) 
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NACE #CONLOSARCOS  
Por Sergio Venegas Ramírez 
Los queretanos han hecho suya la denuncia que desde hace años ha venido documentando PLAZA DE ARMAS en 
torno a la construcción de Barrio Santiago frente a Los Arcos, que ha pasado por reformas al Código Urbano en la 
administración de Marcos Aguilar y la poca supervisión del actual alcalde, Luis Bernardo Nava. A través de la 
etiqueta #ConLosArcosNo, usuarios de redes sociales exigen a los gobiernos federal, estatal y municipal que hagan 
estudios “serios” sobre los supuestos hundimientos en la cinta asfáltica de la avenida Los Arcos y el probable daño 
al Acueducto. (PA) 
 
INVIERTE AYUNTAMIENTO 6.1 MILLONES DE PESOS EN OBRA PARA LA COLONIA EL MARQUÉS QUERETANO 
El Secretario de Desarrollo Humano y Social del Municipio, Arturo Torres, encabezó a nombre del Presidente 
Municipal, un recorrido de supervisión de obra en la colonia Marqués Queretano de la Delegación Josefa Vergara y 
Hernández, donde se invierten más de 6 mdp en obras de infraestructura social que vendrán a mejorar la calidad 
de vida de los habitantes de la zona. (AM, Q) 
 
75% DE CASOS DE VIOLENCIA DE GÉNERO, POR VIOLENCIA INTRAFAMILIAR: IMMQ 
De enero a la fecha, el Instituto Municipal de las Mujeres de Querétaro (IMMQ) ha actuado en defensa de 678 
mujeres víctimas de violencia de género, principalmente de la zona conurbada de la capital; así lo informó la titular 
de esta dependencia, Elda Yolanda Hernández Salcido, quien expuso que se tiene plenamente identificado que 
cerca del 75 por ciento de los casos se trata de violencia intrafamiliar.  (DQ, CI, EUQ) 
 
INSPECCIÓN RETIRÓ A 600 AMBULANTES 
Del 13 al 16 de septiembre, la Dirección de Inspección del Municipio de Querétaro registró el retiro de poco más de 
600 vendedores ambulantes en las calles del Centro Histórico de la ciudad, informó el titular de la dependencia, 
Marco Antonio Colin Molina. (DQ, AM) 
 
DENUNCIAN EXTORSIÓN DE INSPECTORES A LOCATARIOS 
Por Montserrat Márquez 
Son cuatro casos identificados de presuntos inspectores que han extorsionado a comerciantes, esto en lo que va de 
la actual administración municipal de Querétaro, confirmó el Director de Inspección, Marco Antonio Colín. (EUQ) 
 
EVACUARÁ MACROSIMULACRO A MIL 500 DE CENTRO CÍVICO 
Por Montserrat Márquez 
Este jueves se llevará a cabo un macrosimulacro con motivo del aniversario del terremoto de 1985 y la instalación 
del Día Nacional de Protección Civil. El gobierno municipal de Querétaro participará, en punto de las 11:00 horas 
en todas sus oficinas y delegaciones y las de Centro Cívico sonará la alarma para que tanto empleados como 
ciudadanos desalojen los edificios, informó Fernando Lugo, jefe del área de UMPCQ. (EUQ) 
 
CREARÁN CENTRO INTERACTIVO EN LA ALAMEDA NORTE 
Por Verónica Ruiz 
La secretaria de Obras Públicas del Municipio de Querétaro, Oriana López Castillo, informó que este año tienen en 
puerta la construcción del primer Centro Interactivo de la capital, en la Alameda Norte, de la delegación Epigmenio 
González. Indicó que están revisando el presupuesto que requieren para la creación de este centro que tiene el 
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objetivo de fomentar la formación policial entre la ciudadanía; de manera alterna, contemplan construir una plaza 
cívica en el Parque Alfalfares. (DQ) 
 
SIN CONTROL MUNICIPAL DONACIÓN DE ALIMENTOS 
Por Anaid Mendoza 
Si bien en el municipio de Querétaro no se lleva un control y registro de la cantidad de comida que se desecha a la 
basura, locatarios se suman a la donación de alimentos en anexos, casas cuna, familiares incluso vecinos, para 
aprovechar al máximo los alimentos y no terminen desaprovechados en contenedores de basura. Las autoridades 
municipales que, de acuerdo con el organigrama del Ayuntamiento de Querétaro, después del director de Servicios 
Complementarios, existe el jefe del departamento de Mercados que encabeza Efraín León Hernández quien 
compartió, que en el Mercado Josefa Ortiz de Domínguez “La Cruz” así como los otros siete que son administrados 
municipalmente no se contabilizan los desechos orgánicos. (DQ) 
 
SIN SEGURO 50% DE CHOQUES  
Por Verónica Ruiz 
En el 50% de los incidentes de tránsito que atiende la Dirección de Mediación del Municipio de Querétaro, los 
conductores no cuentan con seguro vehicular, informó el Director del Áreas, Joaquín González de León. (DQ) 
 
CONMEMORARÁN DÍA DE LA PAZ EN LAS SIETE DELEGACIONES: DC 
David Castro Nieto, Coordinador de Querétaro por la Paz, invitó a la ciudadanía a participar en las actividades para 
conmemorar el Día Internacional de la Paz y que se realizarán a partir del viernes 20 y hasta el lunes 23 de 
septiembre, en las siete delegaciones municipales. (DQ, N, AM) 
 
EL 19 DE SEPTIEMBRE ES UN DÍA DE LUTO: GUEVARA 
Por Diego Rivera 
El Dr. Oscar Guevara Martínez, Jefe de Bomberos del municipio de El Marqués, aseveró que hoy es un día de luto 
para recordar a quienes fallecieron en los sismos de 1985 y 2017; además es una fecha para recordar que siempre 
podemos ayudar. (N) 
 
ANUNCIA MEMO VEGA 1.7 MDP PARA INFRAESTRUCTURA EDUCATIVA EN SAN JUAN DEL RÍO 
Con el objetivo de seguir impulsando la educación de los niños y jóvenes de San Juan del Río, el presidente 
municipal, Memo Vega, anunció la inversión de 1.7 mdp para la construcción de un aula didáctica en el Conalep 
Plantel San Juan del Río y de sanitarios en la primaria “Carlos Rovirosa” de La Llave. (ESSJR) 
 
INICIA CONSTRUCCIÓN DE ALBERCA SEMIOLÍMPICA 
Como parte del proyecto de rehabilitación integral del Parque Pedregoso I, el Presidente Municipal, Guillermo 
Vega Guerrero, dio inicio a la obra de construcción de la segunda Alberca Semiolímpica en San Juan del Río, para 
que las familias de la zona oriente cuenten con un espacio adecuado y moderno para la práctica deportiva. (ESSJR) 
 
DESPIDEN A FUNCIONARIO DE CORREGIDORA TRAS COMENTARIO OFENSIVO CONTRA ESPOSA DE AMLO 
Carlos Echeverría Bucio, quien era el encargado de las giras del alcalde de Corregidora, Roberto Sosa, fue 
despedido luego de que en redes sociales se expresara con un comentario ofensivo en contra de la esposa del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. (PA, ADN) 
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SOSA ANALIZARA PROYECTOS PARA PROTEGER EL BATÁN 
Por Gonzalo Flores 
El alcalde de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, informó que está por revisar un proyecto desarrollado por 
Universidad Tecnológica de Corregidora (UTC) con el que se pretende la conservación de la reserva ecológica El 
Batán, como parte de las acciones que se realizan en la demarcación en materia de medio ambiente. (AM) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
OTRA ACUSACIÓN DE NEGLIGENCIA EN EL IMSS 
Por Alma Gómez 
En unas semanas se cumplirán un año desde que Vanessa Dib acudió al IMSS en Querétaro para cambiar de 
método anticonceptivo, y terminó con ambas piernas amputadas. (...) El delegado del IMSS Querétaro, Fabian 
Bernardo García Olivera, no reconoce dichas negligencias y describe la situación como una falta de comunicación 
entre la paciente y el especialista en ginecología. (EUQ) 
 
EGRESADOS DE LA UNAQ BUSCAN IMPLEMENTAR PET A LA MANUFACTURA ADITIVA 
Por Laura Banda 
Luis Armando de los Reyes Mendoza y Ángel Ernesto Cocoletzi Flores, egresados de la carrera de Ingeniería 
Aeronáutica en Manufactura (IAM), de la UNAQ, desarrollaron el proyecto Eco Aeroestructuras, que resultó 
seleccionado como finalista del Premio Santander 2019 en la categoría: idea. (DQ) 
 
PREPARAN PRIMER FESTIVAL DEL VINO EN EL CENTRO HISTÓRICO DE QUERÉTARO 
El próximo 28 y 29 de septiembre se llevará a cabo el primer festival del Vino de Querétaro con el cual se culmina 
la temporada de vendimias en el estado, anunció Hans Duer, presidente de la Asociación de Vitivinicultores de 
Querétaro. Agregó que el evento se realizará en el Centro de las Artes de Querétaro y que se espera la asistencia de 
cerca de 2 mil personas e incluirá la presencia de las 26 casas viticultoras de la Ruta de Arte, Queso y Vino de la 
entidad. (EUQ, PA) 
 
BUSCAN UAQ EL INSTITUTO MUNICIPAL DE LAS MUJERES ERRADICAR VIOLENCIA HACIA LAS QUERETANAS 
La UAQ, a través de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPS), y el Instituto Municipal de las Mujeres de 
Querétaro sumaron esfuerzos para la prevención de la violencia de género entre los universitarios, por medio de 
conferencias y talleres de concientización. (DQ, AM, CQRO) 
 
LA ACTIVACIÓN DE LA ALERTA DE GÉNERO, TEMA QUE NO DEBE DEJARSE DE LADO 
La alerta de género es un tema que no debe dejarse de lado, manifestó la directora de la Facultad de Ciencias 
Políticas y Sociales (FCPyS) de la UAQ, Marcela Ávila-Eggleton, quien, además, destacó que no es necesario llegar a 
los niveles de alarma de otros estados para activar un mecanismo que garantice seguridad a las mujeres de esta 
entidad. (CQRO, EUQ) 
 
REALIZARÁN SIMULACRO EN LA UAQ 
Por Alejandro Payán 
Las ocho facultades del campus central de la UAQ realizarán un simulacro para evacuar los edificios y capacitar a 
los 6 mil 500 alumnos y personal académico que se encuentra en la zona, informó Rafael Porras Trejo, de 
protección civil universitaria de la UAQ.  (DQ) 
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LAMENTA LA DIÓCESIS DE QUERÉTARO FEMINICIDIOS 
Por Alejandro Payán 
La diócesis de Querétaro lamenta los casos de feminicidios se han presentado en el estado, el vocero Martín Lara 
Becerril, dijo que hay que valorar el papel de las mujeres y generar estrategias que permita terminar con las 
agresiones contra ellas. (DQ) 
 
PARTEN PEREGRINOS A JALPAN EN LA RUTA DE “JUNÍPERO SERRA” 
Por Rubén Pacheco 
Un grupo de peregrinos encabezados por el vicario de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara, salió ayer con la 
intención de llegar a Jalpan en el marco de la segunda edición de la Ruta de Junípero Serra. (N) 
 
CASTIGAN CON DINERO AGRESIÓN CONTRA MUJERES  
Por Mercedes Rosales 
Ya fue efectuado un pago por la reparación del daño de 141 mil 708 pesos hacia las mujeres que resultaron 
agredidas el 8 de marzo por tres hombres, mientras celebraban en un bar del centro histórico el día internacional 
de la mujer. En entrevista vía telefónica, Andrea Martínez Mayen, asesora jurídica del proceso penal del caso 8M, 
explicó que el pasado 26 de agosto, un juez de control determinó la suspensión condicional del proceso, lo que 
obliga al imputado a pagar la reparación del daño a las víctimas y a cumplir, durante ocho meses, diferentes 
medidas. (DQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
HUIMILP…PAN. Siguiendo con las calenturas por las presidencias municipales, hay una por la que nadie puja 
dentro del PAN porque todas las señales apuntan a que está “reservada” para el actual secretario de Desarrollo 
Social en el estado, Tonatiuh Cervantes. AUXILIO. Muchos problemas enfrentan siempre la CEA y su vocal, Enrique 
Abedrop, pero vaya que durante meses han hecho sufrir especialmente a los vecinos de El Pueblito, en el municipio 
de Corregidora, donde el agua cada vez es más cara y más escasa. El colmo ha sido esta semana, pues de plano ya 
no hubo ni una gota, y no hay funcionario que atienda reclamos. EN DIRECTO. Este domingo presentará su primer 
informe de gobierno el alcalde independiente de Tequisquiapan, Toño Mejía Lira. Será en el auditorio municipal 
ubicado en el Centro del Pueblo Mágico, un inmueble rehabilitado por su administración después de estar cerrado 
por más de una década. Al término de la comparecencia el presidente municipal hará un recorrido por el mercado 
Guadalupano y Artesanal entregando en persona el informe y a partir del lunes irá a los barrios, colonias y 
comunidades. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q “LUCHA” 
Por Adán Olvera 
Nada ha pasado después de un mes de las violentas manifestaciones de mujeres en la Ciudad de México, para 
protestar en contra de una presunta agresión sexual a una mujer por parte de policías capitalinos. Ese hecho fue la 
gota que derramó el vaso, después de cientos de miles de agresiones en contra de mujeres en nuestro país, la 
agresividad de las mujeres en la manifestación no se puede justificar, pero es muy entendible después de años de 
oídos sordos y de negligencia por parte de las autoridades. Los daños al Ángel de la Independencia son más 
recordados y son más condenados por parte de la sociedad que el llamado a una vida libre de violencia hacia las 
mujeres. Lo que sí ha rendido frutos en Querétaro es la protesta de mujeres. Y es que las agredidas el pasado 8 de 
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marzo en la conmemoración del día internacional de la mujer ya obtuvieron algo de la justicia; de los hechos 
ocurridos en el centro histórico donde 12 mujeres fueron agredidas físicamente por tres personas masculinas, 
mientras encontraban reunidas en un centro de diversión, derivó en 12 denuncias y vinculación a proceso de un 
sujeto que deberá reparar daños a las víctimas. La irracionalidad del sujeto agresor le costará reparación de daños 
ocasionados que ascienden a $141,708 y deberá cumplir con algunas disposiciones que mandato del juez: recibir 
en un lugar determinado, frecuentado dejar de frecuentar determinados lugares o personas y no acercarse a las 
víctimas, recibir tratamiento psicológico y presentarse periódicamente ante el juez. En Querétaro, de avanzó 
relativamente rápido el hacer justicia a las mujeres agredidas y es que el asunto fue desde marzo, los agresores la 
pensarán dos veces al ver que existe castigo y que las cosas no quedan impunes. Hay que reconocer que 
asociaciones de mujeres estuvieron detrás del asunto y no solamente gracias a su insistencia se logró crear un 
precedente para que en el futuro los agresores la piensen dos veces. DE REBOTE. Mauricio Ruiz, diputado de 
Morena, llega tarde a sus compromisos de rueda de prensa y le echa la culpa al tráfico de la ciudad y a la promesa 
de campaña del alcalde Luis Nava, de reducir a la mitad el tráfico, lo que debería de hacer en tanto es como todos 
los ciudadanos salir con mucho tiempo de anticipación para no ser impuntual. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
Hoy, macrosimulacro en mil 900 empresas. Hoy, a las 11:00 horas se realizará el macrosimulacro con más de mil 
900 empresas y escuelas de todo el estado que se suman a la actividad que se realizará a nivel nacional en 
conmemoración por los trágicos terremotos de 1985 y 2017. Se estima que serán aproximadamente 321 mil 
personas trabajadoras quienes tomen parte en el ejercicio de prevención y conmemoración de los mayores 
desastres naturales que han afectado el país En centro cívico también se suman al macrosimulacro. En el centro 
cívico, así como en las siete delegaciones, los funcionarios públicos capitalinos también se suman al 
macrosimulacro que se realizará hoy a nivel nacional. Serán mil 500 trabajadores en el Centro Cívico, así como 3 
mil 500 colaboradores de las delegaciones, quienes deberán evacuar los inmuebles en un tiempo menor a cuatro 
minutos, como parte de las acciones de prevención que se realizan para saber cómo actuar ante una emergencia de 
este tipo. Impulso al deporte entre los jóvenes de bachillerato en Colón. Con una inversión de 3200 mdp y la 
proyección de beneficiar a toda la matrícula de Bachilleres, el alcalde del municipio de Colón, Alejandro Ochoa 
Valencia, supervisó la obra de construcción de las canchas de futbol 7 del centro de bachillerato tecnológico y 
agropecuario (Cbta 115), infraestructura que se finalizará el 11 de octubre. (AM 8) 
 
BAJO RESERVA 
Se analizan cambios en el gabinete municipal de Corregidora. Nos cuentan que ya se estudian posibles ajustes en el 
gabinete municipal de Corregidora que encabeza el panista Roberto Sosa. Algunas de las secretarías de esta 
administración municipal que están siendo evaluadas es la de Gobierno, cuyo titular es Mauricio Herbert Pesquera. 
En próximos días se decidirá si le dan continuidad a este funcionario o lo sustituyen, pensando que deben 
encontrar el perfil de una persona que le dé salida a diversos conflictos políticos que ya se prevé se presenten al 
cierre de esta administración. Elsa Méndez lanza críticas a AMLO y Morena. Nos cuentan que la diputada panista 
Elsa Méndez lanzó un duro reproche al presidente Andrés Manuel López Obrador por haber presentado la 
iniciativa de amnistía para transgresores de la ley. Muy a su estilo de pronunciar adjetivos fuertes contra sus 
adversarios políticos, a través de las redes sociales doña Elsa dijo que, con esta propuesta, el primer mandatario y 
los legisladores de Morena promueven el aborto y la muerte, además de que los calificó de hipócritas, entre otras 
cosas. (EUQ 2) 
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ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Que en la agenda estratégica para el sector agropecuario de la Alianza Centro-Bajío-Occidente -conformada por los 
estados de Querétaro, Guanajuato, San Luis Potosí, Aguascalientes y Jalisco- se incluyeron entre los proyectos 
fundamentales: el armonizar la legislación regional en la materia, disminuir significativamente el índice delictivo 
en el sector y facilitar el acceso al financiamiento. Lo anterior, además de garantizar la sustentabilidad del ramo e 
impulsar su desarrollo; vincularlo efectivamente con el sector académico y científico; y potenciar la competitividad 
de los productores de la región.  Así lo confirmó el gobierno estatal, al informar de la participación del secretario 
de Desarrollo Agropecuario (Sedea) Carl Heinz Dobler Mehner, en el taller que con esa finalidad se llevó a cabo en 
el estado de Aguascalientes.  Dicho taller fue impartido por el director general del Laboratorio Nacional de 
Políticas Públicas, Eduardo Sojo Garza Aldape, quien se desempeñó como jefe de la Oficina de la Presidencia para 
las Políticas Públicas y coordinador del Gabinete Económico del 2000 al 2006, además de haber sido secretario de 
Economía del 2006 al 2008; y presidente de la Junta de Gobierno del Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi) del 2008 al 2015. Y el gobernador Francisco Domínguez participó en la sesión del Consejo Consultivo de la 
Cámara Nacional de la Industria de la Radio y la Televisión (CIRT), que encabeza José Luis Rodríguez, en donde 
hizo un balance de su administración, a unos días de que rinda su Cuarto Informe de Gobierno. Domínguez Servién 
destacó que Querétaro mantiene finanzas sanas y es la entidad con menor endeudamiento del país, además de que 
en el 2° trimestre de 2019 la deuda pública del estado disminuyó 27.6%, en comparación con el mismo periodo de 
2018: pasamos de 568 mdp a 411 mdp, según datos de la SHCP.  Asimismo, recordó que la entidad es líder en el 
índice de desempeño del gasto público; y que es primer lugar en ausencia de corrupción y en justicia penal, de 
acuerdo con el Índice de Estado de Derecho en México 2018. (CQRO 1 y 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
Paloma, buena carta de Morena. Son varios los presuntos aspirantes de Morena a la Presidencia Municipal de 
Querétaro, sobre todo porque tienen la certeza de haberla ganado en el 2018 con Adolfo Ríos. Tienen varias cartas, 
entre ellas la de la diputada Paloma Arce Islas, que está haciendo un papel muy digno en la Legislatura y es cercana 
al súper delegado Gilberto Herrera.  (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Venegas Ramírez 
Trending Topic Insulto a Primera Dama. Otra vez. Televisa, López Dóriga, Notimex y otros medios de información 
nacional retomaron el caso –que se hizo viral en redes- del funcionario de Corregidora, Carlos Alberto Echeverría 
Bucio, que lanzó insultos en contra de Beatriz Gutiérrez Müller la esposa del presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Luego de ser separado del cargo de coordinador de giras del Municipio por el alcalde Roberto Sosa 
Pichardo, el citado servidor público (con antecedentes en varias administraciones panistas, desde Antonio Zapata 
Guerrero) alegó que su cuenta fue hackeada, lo que no le creerá ni su mamacita, si es que tiene. Los comentarios 
post-grito de Echeverría sorprendieron a los amanecidos del 16 de septiembre, no solo por las agresiones sin ton 
ni son a la primera dama del país, sino porque todavía se dio el gusto de repartir improperios con usuarios que 
salieron en defensa de la señora. El hecho coincidió con las expresiones de una piloto de Interjet, Ximena García, 
que habló de lanzar una bomba sobre el zócalo, lo que la empresa repudió por completo al tiempo de retirar a su 
empleada del servicio aeronáutico, a pesar de sus disculpas públicas. Ambos incidentes, en el extremismo de sus 
protagonistas, muestran el coraje y repudio hacia el presidente más votado de los últimos sexenios, pero nada 
justifica el lenguaje violento. No vamos a reproducir aquí, como hicieron en otros medios, las injurias de Carlos 
Alberto Echeverría Bucio hacia Beatriz Gutiérrez Müller, que reprobaríamos en contra de cualquier mujer. De la 
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piloto de Interjet se ha dicho que su padre tripulaba aviones de una compañía huachicolera, lo que no sé ni me 
importa, porque nadie por nada puede pensar en lanzar bombas sobre el Zócalo, Palacio Nacional o donde Usted 
diga. Tampoco se entiende el caso del funcionario queretano, de interés local además de nacional, que ha tenido y 
tenía hasta esta fiesta patria un empleo bien pagado y cercanía con importantes hombres de Acción Nacional. Sus 
expresiones contra una dama, probablemente provocadas por el alcohol o algún estimulante, son absolutamente 
indignas en cualquier hombre. Malo que por cosas como esta se hable de Querétaro a nivel nacional, pero ese es el 
riego de dar trabajo –o mantenérselo- a personas desequilibradas. Lo bueno es que el presidente municipal 
Roberto Sosa Pichardo no lo haya pensado mucho para separarlo del cargo, al que muy probablemente no 
regresará. Y a Echeverría Bucio, como a la empleada de Interjet, no les caería mal recibir ayuda profesional para 
encontrar el equilibrio. Así de fácil Así de difícil. -OÍDO EN EL 1810-Resultados. Que hay interés por escuchar los 
informes de los presidentes municipales de San Juan del Río, el panista Guillermo Vega Guerrero, mañana y de 
Tequisquiapan, el independiente Toño Mejía Lira, el próximo domingo. Han trabajado. -¡PREEEPAREN!-FGR. 
Avanzan, aunque des-pa-ci-to, los cambios en las representaciones de las dependencias federales en Querétaro. 
Este miércoles llegó el nuevo de la Fiscalía General de la República: José Guadalupe Franco Escobar, procedente de 
Zacatecas, en donde desempeñaba el mismo cargo. Qué bueno porque el anterior, un tal Christian, no logró poner 
orden en la dependencia, sino todo lo contrario. Se requiere una buena sacudida para adaptar esa dependencia a la 
filosofía de la 4-T. Eso me comentan abogados litigantes que encuentran serias resistencias y exigencias para 
avanzar en sus promociones. A ver si hay un cambio verdadero. -¡AAAPUNTEN!-Gran causa. Este viernes 20, en el 
marco de la movilización mundial por el clima, marcharán queretanos en defensa de Peña Colorada y a favor del 
decreto presidencial para su protección, desde la Plaza del Estudiante a Plaza de Armas. Ambientalistas están 
convocando a la sociedad para que se unan y lleven cartulinas apoyando la causa. La marcha iniciará a las cuatro 
de la tarde, mañana. ¡Vamos! -¡FUEGO!-Señales. Ha sido muy comentada la ausencia del gobernador Francisco 
Domínguez Servién en el informe del presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava el martes 10 de 
septiembre. El mandatario prefirió irse de gira con el edil de El Marqués, Enrique Vega Carriles que sí está dando 
resultados. Por cierto, son un fiasco los promocionales del alcalde capitalino en los cines porque ha sido una falacia 
eso del doble de seguridad y la mitad del tráfico. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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